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本报讯（记者 柴福娟）日前，区委书
记孟景伟先后来到宋庄镇北京瑞昌隆混
凝土有限责任公司、北苑家园中心基坑
气膜项目等地，调研大气污染防治工
作。他强调，要提高站位，压实责任，科
学监测，严格执法，以强决心、硬举措、大
力度治理污染、净化空气、优化环境，坚
决守护“副中心蓝”。

北京瑞昌隆混凝土有限责任公司位
于宋庄镇尹堤路北，年产量 130 万立方
米，每日进出重型载货车辆近 270 辆。
孟景伟察看企业运行情况，听取电动车

能源供给站规划及全区换电站布局情况
汇报，了解全区重型柴油货车新能源化
工作进展等工作。他指出，副中心正在
高质量建设国家绿色发展示范区，要统
筹谋划电能、氢能的整体布局，重型载货
车辆在满足城市基建的基础上要尽快绿
电化，助力实现“双碳”目标。

北苑家园中心基坑气膜项目占地面
积约 7200 平方米，是副中心首例“基坑
气膜”，建成投用后现场降噪效果达
71%，防尘效果达90%。“基坑出土什么时
间运输”“基坑气膜是否采用阻燃材料”，

孟景伟在施工现场详细了解项目建设及
安全管理情况，了解全区大气污染防治
工作。他指出，要压实施工企业门前三
包主体责任，加强湿化降尘，注意施工安
全。对于自主减排的企业，相关部门要
给予政策支持。要结合区情实际，积极
探索工地“基坑气膜”技术试点运用，推
动建筑工地大气和噪声污染防治水平不
断提升，努力实现环境保护、安全生产和
经济发展的协同共赢。

调研中，孟景伟强调，当前副中心正
处于“立长远、强功能，全面上台阶”的关

键阶段，在施工地多、环保压力大，大气
治理任重道远。各工业企业和施工单位
要积极落实各项污染防治措施，切实承
担起污染治理主体责任和生态环境保护
社会责任，科学精准施策，持续降低污染
物排放、改善区域大气环境质量。各级
各部门要高度重视，充分认识大气污染
防治工作的重要性，统筹抓好经济发展
和环境治理，进一步压实属地管理责任，
严格落细落实各项大气污染防治工作要
求，确保全区生态环境质量不断改善。

副区长卢庆雷、王翔宇、姚伟龙参加。

孟景伟围绕大气污染防治工作调研时强调

压实责任科学监测严格执法 共同守护“副中心蓝”

本报讯（记者 李安琪）活力通州，近
悦远来、心向往之。日前，2024 大运河

“开漕节”主题系列活动在北京（通州）大
运河文化旅游景区南区漕运码头开幕。
活动现场，北京（通州）大运河5A级文化
旅游景区正式揭牌，标志着北京（通州）
大运河 5A 级文化旅游景区建设进入新
阶段。区委书记孟景伟出席开幕活动并
参加揭牌仪式。

本次活动旨在深入贯彻落实习近平
总书记关于大运河文化保护传承利用
的重要指示精神，贯彻落实北京市委
市政府决策部署，立足增强北京城市
副中心文化旅游主导功能，加强大运
河历史文化遗产保护利用，充分发挥
大运河文化旅游景区节庆活动效应，
深入挖掘大运河文化内涵，促进传统
文化振兴。

活动以“璀璨之光 运河传扬”为主
题，涵盖“运河有戏”“运河非遗”“运河
味道”三大特色内容，将从 4 月 19 日持
续到 5 月 18 日，为期一个月。其间将
举办运河美食节、国风汉服游园会、

“世界读书日”图书阅读活动等数十项
精彩活动。

开幕式上，通州区委常委、宣传部部
长侯健美致辞。北京市有关部门、城市

副中心党工委管委会领导廉国钊、凌明、
胡九龙，浙江省杭州市拱墅区委常委、宣
传部部长应巧华，WCCO 秘书长刘光
明，通州区领导杨磊、鲁新红、秦涛、朱泉
华、尚祖国参加。

现场，通州区委宣传部相关负责人
发布了大运河申遗成功十周年宣传活动
有关安排，播放了“开漕节”主题系列活
动宣传片。

2024大运河“开漕节”主题系列活动在城市副中心开幕

北京（通州）大运河5A级文化旅游景区正式揭牌
孟景伟出席

本报讯（记者 王倚剑）作为 2024大运河“开漕节”的重要活
动之一，4月19日、20日连续两天，由通州区委宣传部指导，区融
媒体中心出品的儿童舞台剧《燃灯塔之谜》在通州区文化馆精彩
上演。新创作的运河故事不仅将大运河“开漕节”活动推向高
潮，更进一步丰富和拓展了运河文化。

这两场精彩演出场内均座无虚席，舞台剧将通州运河历史
与神话传说相结合，剧情一波三折，为观众们带来了一场有趣又
文化味儿十足的视听盛宴。演出开头，一艘运河漕船缓缓驶出，
船夫在船头眺望，遥遥一指燃灯塔，便知三千里水路有尽头，运
河北首已经近在眼前，正应那句著名的“无恙蒲帆新雨后，一枝
塔影认通州”，让观众更加深刻了解了清代诗人王维珍笔下漕运
的繁忙和千年运河的魅力。而船夫、纤夫们的生活经历、喜怒哀
乐也引出了该剧主要人物的核心故事——斩妖除魔，维护大运
河安宁，守护通州百姓平安。

小白龙勇敢无私，屏蓬搞笑真诚，鳌鱼本心不坏却误入歧
途……剧中人物个性鲜明，剧情紧张紧凑。一环扣一环的故事
牵动着观众们的注意力，互动环节更增添了几分沉浸感。土地
公公与小白龙施展请神术，召唤来《山海经》世界的小猪屏蓬与小
夭仙，却看不到他们在哪，台下的小朋友比他们还要着急，一个劲
地提醒“就在你身后”。鳌鱼召唤洪水意欲淹没通州城，千钧一发
之际，运河提督请求小朋友们帮助。小朋友们毫不含糊，齐声高
呼“保护运河”，向运河提督发出有力的“声援”，现场气氛热烈。

好的艺术作品不仅带给观众一时的乐趣，其影响也将深入
到今后的生活中。今年六年级的刘钰泽和李明德来自通州区教
师研究中心实验学校，观看演出后，他们都很惊讶，原来千年燃
灯塔有这么多的故事，“以后再去游玩时，会有不同的感受。”

《燃灯塔之谜》由通州区融媒体中心出品，是一次跨界的尝
试，同时也是2024大运河“开漕节”系列活动之一。儿童剧剧情
深入通州城和大运河历史，将史书记载、民间传说与传统文化中
的审美意趣相结合，辅以更新潮、更贴近少年儿童心理的表现方
式，也正符合本次开漕节“璀璨之光 运河传扬”的主题，既是对
运河故事的再创作、广传播，也是对运河文化的丰富和拓展。

通州区委常委、宣传部部长侯健美，区人大常委会副主任鲁
新红，区政协副主席冯利英观看首场演出。

本报讯（记者 冯维静 通讯员 汪丽
丽）记者从北运河管理处了解到，作为北运
河流域重要的控制性水利设施，军屯拦河闸
和军屯港沟河进水闸两座老闸即将“退役”，
新闸将陆续在今年和明年汛前接棒“上岗”，
届时每个闸门将实现厘米级精准调度。

据了解，军屯拦河闸横亘于凤港减河
上，军屯港沟河进水闸从凤港减河引水入
港沟河，两座水闸在北运河流域防洪排涝
和水系联通中起到不可或缺的作用。“由
于年代久远、设计标准偏低，闸门腐蚀、护
坡开裂等防洪排涝安全隐患日渐凸显，一
机多门式启闭模式也难以满足精细化调
节水位及过闸水量的需求。”北运河管理
处工程管理科有关负责人介绍，目前的老
闸只有一个控制闸门开合的启闭机，同时
控制多孔闸门，且设计之初并未配备开度
仪，闸门开多大、过多少水主要依赖于人
工操作和过往经验。

为了满足当前北运河流域防洪排涝、
水资源调度、河湖水系联通等多目标需
求，尽快对“老闸”实施拆除重建，提升洪
涝灾害防御能力显得十分必要。“新建成的
闸站在除险加固的同时，将采用多孔分洪闸
调度模式，每个闸门都能实现厘米级精准调
度，防洪排涝和水资源调配的作用进一步凸
显。”该负责人说，作为城市东南郊生态水网
的重要组成部分，港沟河和凤港减河在区域
水网互联互通中“功不可没”。通过军屯拦河
闸和港沟河进水闸联合调控河道下段的水
位和水量，可实现小流量常态化补水，让
河道里的水“流起来、动起来”，基本满足

生态和景观用水的需求。
据悉，凤港减河经军屯拦河闸出京后

入河北，港沟河经军屯港沟河进水闸出京
后入天津，是连通京津冀的重要水路通
道，并设有跨市域的国考水质监测断面。

值得一提的是，告别“老病缠身”的过
去，两座全新的闸站将实现闸站自动化、
智慧化管理大升级，迎来“脱胎换骨”的变
化。据介绍，此次改建工程同步建设配套
自动化监测与控制系统，实现闸门的自动
控制及水利信息的自动采集、传输、整编
等功能，为建设数字孪生闸站奠定基础。
此外，闸站的安全监测工作也将提档升
级。以军屯港沟河进水闸为例，将在闸顶
部的四个角处设置四处变形观测点，通过
安装先进的GNSS（全球卫星导航系统）监
测系统，实现全天候、全方位实时监测闸
站的变形情况。

同时，闸站自动化控制系统还将接入
水情、雨情等水文实时监测数据，以及外
部地理空间的精细数据等，进一步丰富数
字孪生闸站建设的数据底板。此次改建
工程将引入 BIM（建筑信息模型）技术对
闸站工程进行精细化三维建模，对每一孔
闸门甚至每一方混凝土进行实景式立体描
摹，能够实现从工程设计、施工到运行全流
程的可视化管理，与源源不断的监测数据相
结合，构建起可知可感的流域防洪、水资源
调配等多个数字孪生应用场景。

据悉，今年汛前，军屯港沟河进水闸将
完成改造，正式投入使用。而军屯拦河闸重
建工程也计划于2025年汛前全部完工。

通州大运河两处老闸将拆除重建
实现闸站自动化、智慧化大升级

《燃灯塔之谜》
再写运河新故事

本报讯（记者 赵紫楠）日前，区委
书记孟景伟围绕推动镇域经济发展到
马驹桥镇调研并主持召开现场推进
会。他强调，马驹桥镇是城市副中心科
技创新、高端制造的主阵地，要紧抓通
州和亦庄协同发展机遇，充分发挥自身
优势，在打造新质生产力产业集群方面
下功夫，大力培育发展新动能。区委副
书记陈献森参加。

小米智能制造产业基地一期项目
位于马驹桥镇房辛店村旁，是北京市
2022年“3个 100”重点项目中重大科技
创新及高精尖产业类项目。孟景伟来
到小米汽车工厂车间、科技展厅及体验
中心等地，了解车间建设运行及企业运
营情况，详细询问企业发展需求。他指
出，相关部门要加强沟通协作，聚焦“高
精尖”项目，不断完善服务机制，持续优
化营商环境，为优质企业提供更有针对
性的服务。

现场调研结束后，孟景伟在马驹桥
镇党委主持召开现场推进会，听取马驹
桥镇域经济发展及小米汽车工厂二期
项目筹备建设情况汇报，并就下一步具
体工作进行安排部署。

孟景伟指出，作为城市副中心和亦
庄新城的区域协同发展纽带，马驹桥镇
要坚持高站位，以更宽的视野、更大的
格局紧抓机遇、谋划发展，坚持贯彻落
实“西提东进”发展战略，在协同发展上
当好排头兵，推动区域协同各项工作走
深走实。

孟景伟强调，城因产而兴，产因城
而强，要以打造新质生产力产业集群为
引领，助力副中心高质量发展。科学精
准抓好发展要素集聚，在强链补链延链
上下功夫，加快构建高精尖产业体系，
积极打造产业集群，为区域发展增添新动能。不断提升服务水平，在政策、
资源等方面为企业创新发展保驾护航。聚焦“高精尖”产业发展前沿，强化
重点项目谋划，实行清单化管理、项目化推进、台账化落实，推动项目建设
提质增效。加强配套基础设施和生态环境建设，做好重大项目全周期全要
素服务，全力确保入驻项目以优质增量激发产业活力，努力打造副中心高
质量发展的新增长极。

副区长卢庆雷、王翔宇，中关村科技园区通州园管委会主任林正航
参加。
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雨生百谷，春生万物，马驹桥
镇 3300亩集成电路产业布局范围
内塔吊林立，中芯京城、国望光学
等行业佼佼者的名字就出现在马
朱路两旁，厂房、住房、教育用房如
雨后春笋。日前，马驹桥镇举行集
成电路产业协同发展大会，20余家
集成电路企业“抱团出海”，成立产
业融合发展促进会，强链补链，培
育新质生产力。

“上下楼就是上下游”

“2020 年周围还是农田，现在
周边已经全是小伙伴了。”2021年4
月，北京精测半导体装备有限公司
正式开工，三年后的 4 月 19 日，它
作为马驹桥镇集成电路产业协同
发展大会的主办会场开启新的篇
章，企业发展部经理王芳感慨“独
木已成林”。

北京精测半导体装备有限公
司是一家以从事计算机、通信和其
他电子设备制造业为主的企业。
去年已搬入新厂区办公，其“拳头
产品”主要是用在电子设备中芯片
退火设备里的激光器零部件和碳
化硅材料，这两大类产品目前正在
试产，新产品即将下线。在此期间，
让整个企业备受振奋的是，客户中
芯京城，以及供应商国望光学也正
在周围建设中，上下游企业聚集发
展，“上下楼是上下游，园区就是产
业链条”的愿景越来越近。

受益于通州区和经济技术开
发区“两区”政策叠加优势，如同

“精测半导体”一样，从农田摇身变
为现代化工厂的，还有中芯京城、
北方华创、富创精密、江丰电子、凯
德石英等一批新一代信息技术产
业龙头企业。“现在马驹桥镇已经
涵盖设计、晶圆制造、封装测试、装
备、零部件及材料等主要工业制造
环节的完整产业链了。”马驹桥镇
党委副书记、镇长唐殿珂说。

成立融合发展促进会

集成电路规模以上企业超过
50 家，相关企业超过 200 家，项目
人才已超过 3.3 万人，去年全年创
造工业产值 627亿元……2019年，
市委市政府决策，由经开区管委会
对马驹桥镇在产业发展方面进行
统筹规划，协同打造亦庄新城，马
驹桥镇六支渠以西 46平方公里纳
入亦庄新城范畴。当集成电路上
升为国家重大战略，亦庄新城自然
成为关键核心技术攻关和重大项
目建设的承载地。

“在去年复杂的环境下，集成
电路产业工业产值仍然实现 5%的
正增长，这个成绩来之不易。今年
预计超过 800亿元，预计明年将超
千亿元。”北京经济技术开发区集

成电路产业专班主任历彦涛说，刚
刚过去的一季度，产业发展势头不
错，“就拿中芯京城来说，去年产能
达1.5万片，今年的目标增加到了3
万片，翻着倍增长。”

集成电路产业作为高科技产
业，是电子信息、新能源等战略性
新兴产业和未来产业的重要基
础。聚群而兴，向新而立，瞄准指
标和目标，马驹桥镇科学规划产业
集群发展，逐步明确了包括集成电
路在内的五大主导产业，集群链动
效应初现。去年，汽车企业“握指
成拳”，成立汽车产业联盟，建立集
群常态化交流合作机制，为新光凯
乐、基业昌达等企业对接小米供应
链，创造合作机会，20余家汽车企
业年税收总额突破亿元。

“此次成立融合发展促进会，
不仅为了进一步加强优势融合，优
化产业布局，更是要加快形成龙头企
业‘扎根’，配套项目‘扎堆’，创新人才

‘扎营’的良好生态。”唐殿珂说。

现场开起办公会

“通州区和经开区如何协同扶
持我们企业？”“规划道路、通水通
电的问题找谁？”……会上，企业纷
纷抛出问题，协同发展大会立即转
为现场办公会。

“您提的问题特别好，这也是
我一会要向大家介绍的。”通州区
区域协同发展促进中心主任高国
庆说。2019年以来经过四次赋权，
经开区负责事项已达3000多项，厚
厚的一本，加上通州区与经开区融
合发展，很多企业不知道该找谁
了，这个反映很真实。高国庆解
释，去年，由通州区区域协同发展
促进中心牵头，以区政府的名义研
究和印发了关于促进台马地区产
业协同发展的工作方案，确立了三
个目标共计10条具体措施，助力企
业高质量发展。

区区域协同发展促进中心既
服务于京津冀“大协同”，还为通武
廊和通亦“小协同”架桥梁。他透
露，去年 11月京津冀发布 6条产业
链图谱，今年将出细则，产业链和创
新链将进一步扩大和延伸，助力辖
区企业开展更大范围的握手合作。

随后，马驹桥镇党委书记何志
达表示，企业家提出的建设需求、
发展问题，我们会针对性提出解决
方案，共同探讨未来发展之道。马
驹桥镇也专门成立了涵盖产业、环
卫、城管等12个方面的专班，公布电
话号码，一对一服务企业，助力重点
产业项目建设、投产，实现与企业

“多对一”提供优质服务，诚意满满。
何志达表示，马驹桥镇将充分

利用“两区”资源优势，提升城镇发
展品质，为高质量发展持续“厚积
成势”“夯基筑台”。

马驹桥成立集成电路产业融合发展促进会

集成电路企业“抱团出海”
本报记者 曲经纬
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故事一环扣一环，牵动着观众们的注意力。
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剧中人物个性鲜明，剧情一波三折。
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